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蚕都くらぶ・ま～ゆという上田地域通貨モノコト交換制度は､地域で暮らすひとびと
がお互いに助け合って楽しく暮らすための制度です。 

私たちは､この地域の豊かな自然やひとびとの知恵･技術･経験･人柄を地域の宝と考
えます。その宝を活用することで､より豊かな地域と人間関係を目指しています。 

蚕都くらぶ・ま～ゆは､地域通貨を使って人と地域をつなぐシステムです。 

❖ 人と人との新しい関係が生まれます。 

❖ 自分の能力を再発見できます。 

❖ 人が活き活きすることで､地域が元気になります。 

わた したちの願 い 
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2 月 10 日、夕方から小雪が舞い始め、今日は参加者が少ないだろうな～と思っていたら、なんと次々と人が

集まり総勢45名。 

今回は各地域包括支援センター生活支援コーディネーターの方７人が参加され、代表して城下地域包括支援

センターの矢嶋さんにご挨拶していただきました。地域通貨を地域の助け合いでも活用できないかと見学に来ら

れました。 

＊さあ！モノ・コト交換です。 

各種古本、ハヤチャン特製梅酒、靴下や下着類、石鹸、ニンジン

ジュース、手作り袋物、毛糸類、水俣のお茶などが所狭しと並びま

した。各自、お目当てのものを交換。モノを介してのおしゃべりも

賑やかです。初参加の生活支援コーディネーターの方も   1 日

ま～ゆ会員になり、初体験。 
 

＊2月のハッピーバースデー 

アンジンさん、麻生さん（神科地域コーディネーター）の２人をお

祝いしました。 

アンジンさんは｢1月の繭玉市で年男を、２月は誕生月と 2回もお祝いしても

らえた。体が元気なうちに行きたい所に行こうと思っている。ま～ゆ市にもでき

るだけ参加したいと｣のこと。 

麻生さんは、｢初参加で誕生月を祝ってもらって感謝してます。｣ 

お菓子は、あやちゃんがハーブ入りのクッキーと大学芋を作ってくれました。

今井さんからは椿と花桃の枝がプレゼントされました。 
 

＊歓談で場が和んだ後はテーマごとに分かれてミニトーク。 

①災害にあったらどうする？ どうした？②免許証を返納したら、何が困る？ どうしてる？③スマホ・携帯は

便利だけど、使いこなせてる？それぞれ、お互いの体験

や意見を聞きあい、時間が足りないほど熱く盛り上がっ

ていました。 

SNS の情報も便利だけれど、こうして直に顔を見な

がら語り合う場が、これからより一層大事になる気がし

ました。 
 

 

コロボックル  (西山) 
№381 殿下 №388 キョン  

オーガニック・フェアトレードの自然食品を 25
年にわたって自宅で扱っています 

代金の１０％分 ま～ゆが使えます 
 

上田市古里 699-6 □P ２台ほど可能 

Tel  0268-27-3903 
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＊インフォメーション 

♢味噌仕込み作業日程。♢宙
そら

蟲
むし

さんの個展。♢うえだ人権フェススティバル。♢SDGｓを使いこなそう（う

えだ環境市民会議講演会）。♢長野有機農業講演会。♢みんなの家新年会。♢レクレーションチーム年間

予定など、いろいろありました。 
 

最後に、あやちゃんのギター伴奏で、♪たき火と♪スキーをみんなで歌いました。 

今月は健ちゃんが初司会。タイムテーブルをしっかり準備して上手に進行してくれました。健ちゃんお

疲れ様でした。寒い中、参加されたみなさん、ありがとうございました。（ケセラ） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ミニトーク          

  スマホ・携帯は便利？…  

どんな話だったか全く覚えていない。同席者に聞いたらと助言されたが、「忘れた」と

開き直ってくれれば有り難いが、「覚えていない」と恐縮され、思い出そうと努力し、知恵

熱でも出されたらコロナ騒ぎと間違えられ喜劇になってしまい、

うかつに問い合わせも出来ません。 

犬と散歩しながら思い出しました。スマホについて、①無理

して使う必要はない、②時代の流れで使う様になった、③便利

だよ、④機能を使いこなせない、と想定内の意見を和気藹々
あいあい

語り合った。 

№147 かっとまん 

蚕都くらぶま～ゆ  視察感想  

丸子包括  生活支援コーディネーター  大日方 

月に 2回のま～ゆ市やこの指とまれプロジェク

ト、イベント、趣味・特技を活かした会員が講師に

なった学習会や講演会など活動は多種多様でし

た。 

そういった様々な活動を通して会員同士の  

信頼関係を築いてきたことがわかります。また、

緩やかなつながりが、継続にもつながっているの

だと思います。結成から20年の歳月の積み重ね

が会の奥深さにつながっていると感じました。 

ま～ゆ市に参加して  

神科地域包括支援センター 麻生幸人 

生活支援コーディネーターには、住民同士

の支え合い活動を推進するという役割があ

ります。しかし、具体的に何をどうすればよい

のか…。そんな中、２月のま～ゆ市に参加さ

せていただきました。とにかく、みんな楽しそ

う。自分のできることを無理なくおこなう。そ

れが長く続ける秘訣かなと感じました。最後

に、誕生日祝いありがとうございました。 

「地域通貨」で交換されるのは、「サービスや物」というより「人の力」に見えます。生きている「要望」

を【メーリングリスト】で発信し、人の力が「自由に」行き来し支え合っている姿は、私が求めている「住

民主体」です。外出や移動の支え合いに「何かあったら、誰が責任を負うのか？」という「壁」や「人生

のエンディング」といった課題に向かって行く、会員の皆さまの発想・企画・行動力をいただき、地域に

投げかけ、「実践の場」作りをすすめたいと考えています。 

                        城下地域包括支援センター 

                        生活支援コーディネーター 矢嶋宏 
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 災害にあったら… 

まず、別所線鉄橋が被害に遭ったショックは大きかった。

今までにないことが起こり、これからもという不安感が大

きい。気候変動への対応を早くしなければという思いを強

くした人が多かった。「津波てんでんこ」という言葉ある。

これは「津波が来たら、親も子供も捨てて真っ先に逃げ

よ」ということだが、早目に非難することが大事で、そのためには避難準備が欠かせない。 
 

包括センターの皆さんの活躍。センターの皆さんの参加者が多かったので、災害当時のことについて

お聞きすることができた。フットワークよく動かれていることで高齢の方や障害を持っている方々の不安

な気持ちに寄り添って活動していることがよく分かった。 
 

避難所については、 

◦行った避難所がいっぱいで別のところに回された。 

◦毛布を持っていかなかったら避難所に毛布が無く持ちに戻った。 

◦毛布 1枚では眠れないので、寝袋と寝袋の下に敷くマットと枕を持参した方が

いい。 

◦トイレが困った。避難所にも携帯トイレを持参する必要がある。 
 

避難はしなかったが、2日間停電して、近所同士助け合った話や災害ボランティアとして泥の撤去を

手伝った話を聞くと、日常生活のつながりの大切さを検討して見返していくことをぜひ進める必要が

あると思う。 

ともかく、一番大切なことは日ごろから近所の付き合いを密にしてつながりを作っておくこと、助け

合える関係作りが大事ということで今後取り組みたい。ま～ゆの活動はまさにそれ！ という話でま

とまりました。 

シンコ＆ヒデさん 

 免許証を返納したら… 

まず、免許返納のきっかけを経験者の 3人から聞きました。 

⋄息子たちに勧められたが、やっぱり不便。後悔している。⋄運転に自信がなく

なって覚悟した。⋄84 歳まで生きているが体にガタが来て車を捨てる決心。 

それぞれですが、根っこは同じでした。 

いざ、そうなると⋄買物等の外出で(電車◦バスでは)不便さを実感し、⋄会合に行くまでは交通機関に

頼っても帰宅の手段に不安を覚える。⋄返納するとタクシー割引券ゲットできるけれど、⋄タクシー運転手

には嫌なことがあったので利用したくない。の声も 

なお、真田町地域では、タクシー会社と協定して

高齢者の足となるシステムを始めているそうです。 
 

返納に踏み切れない事情は、⋄高齢になって運転

に自信がないが、農業には軽トラが手放せない。  

⋄電動アシスト自転車は雨天では不可⋄シニアカー

には事故の不安が拭えない。等があるようです。 

共助の観点から、ま～ゆのようなお助けが頼りになる。 
 

免許返納は後期高齢のステップ 1、終活を考える“エンディングチーム„の再開を求める声が挙がりま

した。 都々平 
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今年は残念ながら中止になりました。 

ケセラさんのメールがこの経緯を伝えています。 

4 月 8 日 

昨日、政府からは 7 都府県に緊急事態宣言が発令され、不要不急の外出を見合わせるようと

の呼びかけがありました。 

また、既にご存知の方もあるかと思いますが残念ながら上田市でも本日ついに新型コロナウイル

スの感染者が出ました。 

そこで、感染拡大につながらないように 12 日のお花見ま～ゆ市を中止することにしました。 

楽しみにしておられた方には申し訳ありませんが、どうぞよろしくお願いします。 

 

世界中で早く感染拡大が収束に向かうことを祈りながら、家でできることを楽しみましょう。  

今夜は一番大きな満月が見られるそうです。 

4 月 14 日 

ヒデさん、幻のお花見ま～ゆ市の素敵な写真ありがとうございました。 

桜が精いっぱい綺麗に咲いているのに見てあげなくてはかわいそうと思い、私は 11 日に上田城

蹟公園にちょこっと行ってきました。お天気も良く人もまばらで最高の花見になりました。 

屋台が出ていなくてすっきりしてました。（活気が無く少々淋しいけど）  
 
みなさん、 

あれもダメ、これもダメで家に閉じこもって居るのはストレスが溜まりますがしばらく辛抱して、今

しかできないことを考えてやってみるといいですね。 

私は、いつか読もうと思って積んでおいた本を読み返しています。運動不足を気にかけなが

ら・・・・。 

早くウイルスの感染拡大が収まることを祈りつつ、また元気に集まれる日を願っています。 

ケセラ 
🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸🌸  

コロナ感染症が世界的に猛威を振るい拡大が止

まりません。一日でも早い終息を祈ります。しかしこ

れは行き過ぎたグローバル資本主義への警告では

ないでしょうか。改めてま～ゆの生き方を思い直し、

自分が食べるものは自分で作る事から始めましょ

う。 

と言うことで今年から市川さんが加わり８名のス

タートです。昨年に続き「すみじい堆肥」を 2ｔ、子供

も混じって賑やかに撒きました。  

№2 ごんべえ 



 

 

－５－ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

3月 10日、新型コロナウイルスの感染拡大を受け、様々なイベントが延期・中止を余儀なくされている中、 ど

れくらいの方が参加されるかな？と会場に行きました。既にいつも通りに、いつもの方たちが集まって準備され

ています。みなさんの顔を見たら何だかホッとしました。 

都々平さんの司会でスタート。 

⦿初めにモノ・コト交換です。 

♦ぶんちゃんが春の香りのフキノトウやネギ、石鹸。♦あやちゃんがセーターなどのカラフルな衣類いろいろ。  ♦

今井さんが花桃など花木の枝物いろいろ。♦ケセラが腹巻、シューズキーパー、黄色チェック布など。色々な品が

並び、交換の握手があちこちで見られました。 
 

⦿次は3月のハッピーバースデー。 

あやちゃん、にゃんこ先生、ハヤちゃん、ケセラの 4人をごんべ

えさんのリードでハッピーバースデーの歌でお祝いしました。 

♥あやちゃんは、各種イベントが中止で淋しくて元気が出なかった

けど、ま～ゆ市に来てみんなの顔が見られて元気をもらった。 

♥にゃんこ先生からは、誕生日の 3月22日をピークにその後沈

静に向かうと言われている。きっとそうなるだろう。 

♥ハヤちゃんはセツブンソウを見に行ったら、暖冬のせいか見事に咲き誇っていた。手入れをしている方に感謝

したいとのこと。 

♥ケセラは、古希を迎え元気に過ごせることに感謝。 

お菓子はあやちゃんが、リンゴ、バナナ、ハーブ入りのカップケーキを作ってくれました。どんちゃんから羊羹
ようかん

の

差し入れがありました。みんなで美味しくいただきながらしばし歓談。 
 

⦿続いてインフォメーション 

♦味噌仕込み作業について（ミーすけさん）♦改憲発議に反対する全国緊急署名♦「桜を見る会」究明署名（ケセラ

♦殿下）♦木質バイオマス発電と最近の実情について（殿下）♦”脱原発„水車前広場集会のおしらせ（ケセラ） 
 

⦿近況報告会 

やはり一番関心がある“コロナウイルス感染„の話題が多く出ました。いくつか紹介します。 

♦人気のレストランが空いていてゆっくり食べられた。♦お店が気を使ってバイキング方式のトングをひとり一人

で使えるようにしていたが、誰も気にすることなく使っていた。♦ティッシュを買おうとレジに並んでいたら、後ろ

の子どもさんから、非難めいた声が聞こえた。（花粉症なのでと、言い訳したかった…）  ♦孫を預かることになり

精いっぱい優しく対応しているけど、休校がいつまで続くか…？♦トイレットペーパーやティッシュ、マスクの買

い占めなどを見てると、困ったときはお互いさまの精神はどこに行ったのかと、寂しい気がする。 
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♦1972 年のオイルショックの時の状況と同じことが繰り返されている。♦学校給食の中止決定が急だっ

たから食材の注文取り消しができず、牛乳、菓子類の対応に困っている。♦ウイルス感染者への差別が

起らないといいが。♦「経済成長がなければ豊かになれないのか？」ダグラス♦ラミスの本を読み直した。

♦現在の在り方をもう一度問い直す必要があるのでは…。他にも色々な近況報告がありました。 
・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 

不安をあおるような情報や色々規制がある中、冷静に対応できるのは、素敵なこと。こうして意見を聞

きあえるのも貴重な事だと改めて感じました。参加されたみなさんはどうだったでしょうか。近況報告の

話に頷
うなず

いたり、笑い声も上がり、会場にとても暖かい空気が流れているように感じました。 
 

最後にあやちゃんのギター伴奏で「花」と「朧
おぼろ

月夜」、山本さんのリク

エストで、「早春賦」の 3曲を歌いました。みんなで一緒に歌うことが、こ

とさら幸せに感じられました。 

いつも通りにま～ゆ市を開くことができ、参加された方の元気な顔が

見られ、声が聞けて本当によかったです。思い切って参加されたみなさ

ん、ありがとうございました。コロナウイルスに負けないで、普段通りに

いきましょうね。      ケセラ 

 
 

 
 

今年のま～ゆ味噌作りは 3月 27日～29日に行いました。 

コロナウイルスが騒がれだした頃でしたが、何とか実施しました。 

総量は 305 ㎏。毎年作っていると余ってくるのか今年はお休みします

という人が出てきました。 

1 回が 100 ㎏位ですと仕事がとっても楽です。豆洗い、豆煮も少人数

で作業しましたが楽にできたようです。 

ただ 27 日の味噌作りは大変でした。どんなに捏
こ

ねてもぱさぱさでまと

まりません。｢煮豆が硬かったのかな？｣豆の煮汁

を入れて、捏
こ

ねて、まだまとまりにくく、また煮汁を

入れて、4 回も捏
こ

ねました。後でわかったことです

が、糀が多かったからです。どんなにおいしい味噌

ができるのか、楽しみです。 

でも多すぎた糀の代金は A グループの方々に

納得していただいて後から集金になりました。 

味噌 PT ミーすけ 

～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～ 

『幼い頃、僅かに手伝った程度。ほぼ初めての味

噌作り。作業のコツを教えてもらいながら「へぇ～

そうやってやるんだ～！」と、何度驚いた事か。  

大豆と糀を手で捏
こ

ねる感触が気持ち良い。かたまりにして投げてつぶし、また捏
こ

ねて固める。何て面白い

作業なんだろう！ 

でもこうしてスムーズに作業できるのは、熟練の先輩方が指導して

くださるから。そして準備や段取りの手配りをしてくださった、都々平

さん・ミーすけさん・ごんべえさんに心から感謝です。 №437 綾子 

2020年度 

ま～ゆみそプロジェクト 参加者募集！ 



 

 

この〝嘘〟がなかったら   

№50 都々平 

父子２人だけのミニ問屋は、資本・労力が脆弱
ぜいじゃく

な

うえ立地条件が悪くて｢先行き真っ暗｣でした。20

代半ばのころです。 

高度成長に向かっている昭和40年代、市街地に

点在している問屋を(交通の便が良く敷地の広い)

秋和地籍に行政主導で集約するプランが具体化さ

れ、ひょんなきっかけで参加を誘われたのが昭和

42年でした。若いころの私は｢これはチャンス！｣と

すぐに乗り希望に胸を膨らませました。 

ところが自己資金ゼロで、売上高も恥ずかしいほ

ど小さくて条件が悪い。そこで(狭いながらも)家を

売って資金を生み出し将来予測(計画)を立てまし

た。 

県の制度資金を

借りるには住居兼

用が許されないた

めに、居間は“商談

室„と“宿直室„に、

キッチンは“食堂„に

と〝嘘〟の設計図

を書いて申請しまし

た。 

これがバレないはずがなく｢卸売り業として不適

格｣との理由もつけて却下されてしまったのも当然

でした。卸協同組合の理事の方々が八方手を尽くし

てくださった甲斐があり、審査をした商工課の方は

黙認して通してくれました。(この間の事情は書きき

れないほどのドラマでした) 

この〝嘘〟が私の人生の舵を大きく切り、運命を

決定づけたのは紛れもない事実です。 

あのままなら経営破綻は免れなく、多分廃人にな

っていた(この年まで生きられなかった)でしょう。 

ミーすけとの出会いはなく、寿限無はもちろん存

在しえません。ま～ゆにも影響したかな？ 

嘘        №147 かっとまん 

仏教用語「嘘も方便」を拠り所に、たわいな

い「嘘」をかなりついている。 

筋書きに会わせ嘘をつくと話が弾む。しか

し、何か「ほころび」が出ると大変、修復に多大

な労力を費やすことになり、最初から手間暇か

けても正直に話せば良かったと悔やまれる。 

この経験から大事な場面では、細心の注意

を払い、「嘘」はつかない。また、他人の嘘を見

破れない様では管理職失格と言い聞かせて

来た。多少疑い深くなるのが難点だが。 

それでも勘違い、情報不足などもあり、意に

反して嘘をついていたことは数々ある。気が

ついたら直ちに訂正する。この訂正が大事で、

海外ではそれで終わり。後に尾を引くことはな

いので修復も簡単。日本では謝ったとか、謝っ

てないとかいつまでも言われるが。 

 

 

 

 

 

嘘を付かない様に十分気を遣うが、法螺
ほ ら

や

大風呂敷を広げる。強調したいときには、理屈

を並べるよりユーモアがあって説得しやすい。

これが遺憾ながら誤解を生むこともあるがあ

えて訂正しない。誤解した人からは嘘ついたと

非難されることはあるが、何とか収まっている

のだから堅いこと言わないで下さい。 

122号 のテーマは 
〝汗〟です。 

｢あの仕事ではいい汗かいたなあ｣｢あの時

の冷汗は忘れられない｣｢私は汗っかき、夏

が辛い｣等々｢あせ｣が付けば結構。気軽に
書いて寄せてください。 

－７－ 

ま～ゆ会員にききました。  〝嘘〟について 
語ってください 

 



嘘と言われ浮かんだ事   

№112 めばえ 

小さい時から両親に「嘘をついた

ら閻魔
え ん ま

様に舌を抜かれる」と言われ、

70 数年をバカ正直に生きて来まし

た。 

ところが、昨今のテレビやラジオで

国会中継を見たり聞いたりしている

と誰もが嘘と思えるような発言の連

続に驚くばかり。森友問題・桜を見る

会などなど…。日本行政の中心人物

達が大きな顔して「嘘 」をついてい

る。舌がいくつあっても足りないので

はと思われますが…。 

ごまめの歯軋
は ぎ し

りしている私。 

 

 №443 りょうた 

自分の人生は嘘だらけなので、もう何が本当で何が嘘か覚えていません(笑) 

ですので、自分以外の嘘について話そうと思います。 
 
当時僕が小学生の時、デュエルマスターズというカードが流行っていました。その中で、ボル

メテウス武者ドラゴンというカードが一番レアでした。 

ある日学校から帰ると、母親が「なんかたまたまデュエルマスターズのパックを買ったら良い

のがでたけど、これどうなの」(カード版の宝くじのようなイメージです)と言ってきたので、見て

みたらなんとあのボルメテウス武者ドラゴンだったのです！しかも通常とは違うシークレット

版！(もっとレアってことです) 

それはそれは嬉しかったので、とっても喜びました。

１パック 5枚入りで、きっと 100パック買っても出ない

ようなもので、持ってるだけで友達から羨望の眼差し

をうけて、とにかく嬉しかったんです。おかあさんも凄

く嬉しそうでした。 
 
それから数日後、車の中の引き出しを開けると、大

量の開封済みのパックと、有象無象のカードが出てき

ました。 

 

うそをついたことではありませんが、夫に50

年近くずっと隠しておいたことがあります。  

礼服を着た後ちゃんとナフタリンなどを入れ

て、虫がつかない仕舞い方をしておかなかった

ため、次に着るとき脇のところが小さい小豆大

ほどの虫食いの跡があるではありませんか。

困ってしまいました。大切な礼服です。考えま

した。市内に紳士服屋さんがあるので、そこで

直してもらえないか相談に行くと、やってみま

しょうと引き受けてくれました。 

出来上がった礼服は、穴は開いていません

が、見ればわかります。でも夫は何も知らずに

何度か着ました。私は気になりながらも知らん

顔で通しました。 

そのうちに夫の体系が変わってきて、服がき

つくなり、ほかの礼服を着るようになって、私の

冷や汗の瞬間はなくなりました。 

結婚したころはまだ20代、いろいろなことに

自覚がなく、母方の祖母からは、「今は何でも

やってもらって楽をしているが、いつかは苦労

するようになるよ」と言われたことを思い出して

います。 

匿名希望 
 

 

－８－ 

 

 
 



 

 

№421トムさ 

 投稿すべきかどうか迷った挙げ句の原稿です。内容が嘘だけに迷う所ですが、隠し通して天国に持っ

て行くことも出来ずま〜ゆの皆様に告白します。 

 私は、中学の時から友達と冬休みに座禅を組みに行くような変わった少年でした。 

 祖父は群馬の田畑を売り払い、一旗上げようと満州に渡りました。軍属だった為終戦と共に朝早く連れ

去られ惨殺されたと父から聞いていました。 

 中学3年の夏休み前、進路の事で悩んでいた私に校内に貼り出してあった少年自衛官募集のチラシが

目に止まりました。給料がもらえ高卒の資格のほか免許も取れると言う嘘の様な恵まれた内容です。犬山

市も東海 3 県で行っていた中部統一テストを使い受験勉強を強いられる日々でした。引揚者に父は開拓

部落で体を壊し離農し犬山にやっと永住の地を見つけたのでした。経済的にも豊かで無かった私は、公立

の高校は何とか出してもらえても大学の望みはありませんでした。 

 親に経済的負担をかけないで自由の身になれる気がして少年自衛官に応募しました。担任の先生に

は、受験勉強の予行のつもりで受験しますと嘘を言って志願票を提出。理数系が得意だった私に有利なテ

スト内容で合格しました。 

 日教組には再び教え子を戦場に送るなと言うキャッチフレーズが残っていた時代、美術と音楽を教えて

くれた先生や担任の先生から慰留されました。しかし、経済的事情でと説得しました。親にも経済的負担を

かけないで自立出来るからと決意を伝え翌年の3月には入校しました。 

 支給された衣服に着替え私物は全て母が持ち帰りました。学校が 4年、部隊に配属されて 2年半で退

職しました。 

 6 年半の塀の中の生活、高校の資格はもらえましたが受けたのは、強化洗脳の教育でした。幹部にな

ると言う目的で神奈川大学の第二法学部（夜学）に通い、社会科学や憲法を学び、進路選択の間違いに気

付き退職を決意しました。上司、その又上司の引き留めを拒否し退職を実現しました。 

 今になり、城東中学の先生達の愛が理解でき、申し訳無く思います。若気の至りと片付けられない、恩

師や親をも裏切る嘘でした。御免なさい。 

うそにはうその真実が №71 トットチャン 

うそは泥棒の始まり、うそをつくと閻魔
え ん ま

様に舌を抜かれる、うそも方便、とは言っても小学時代、  遊

びたいがために、親にたくさんのうそをついたよ。 

だって大農家なので、学校から帰ると必ず与えられた仕事があり、すぐ遊べないんだよ。これが  一

番切なかったよ。非農家の人をとてもうらやましく思ったよ。特にヤギの餌の草取りなんぞ大変なの。大

びくいっぱいに詰め込むころは、夕焼け小焼けだよ。また家で風呂を沸かす日は、少し離れたところに

ある井戸をこいで、バケツで五右衛門風呂へ何回も何回も運ぶのです。友達が運よく遊びに来て手伝

ってもらうと遊べるのだが、…これがなかなかね。 

「少し遊んでからやろう…」が町中走り回って遊ぶのだから、気が付いたときは真暗、「困った、今日は

なんてうそを言おう」そればかり考えて家に帰るのさ。 

もちろん夕食時は正座して父の説教３０分だよ。親も厳しかっ

たが、忙しくて大変だったのね。しかし怒られても馬の耳に念

仏、次の日も「あとで」といって遊んじゃうんだ。うそをついて遊

んでばかりでごめんなさい。でも、往時を思うとワクワクして目

頭が熱くなるんよ。齢を重ねてみると、うそにはうその真実があ

るんじゃないかと思うがどうだろう。 

－９－ 
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SNS 拡散 私がコロナ騒ぎの SNS拡散についての TV情報に疑問を感じていた解答が 4/5 付 

日経電子に書いてあったのでご紹介します。 №147 かっとまん  
…………………………………………………………………………………………………………………………………………

「中国から輸入できず、品切れになる」。これが

騒動の「主犯」と批判されるのが、2 月 27 日午前

に流れた 1 本のデマ投稿だ。だが「トイレットペー

パー」の単語を含む全投稿を調べると、このデマ

の転載は 1 件のみでほとんど拡散していなかっ

た。 

潮目が変わったのは数時間後だ。「大半が国産

だよ」「落ち着いて」。善意の“デマ退治„投稿が

次々と広がり、ツイッターの話題上位に入る。それ

に呼応し、紙製品の品薄を知らせる注意喚起の書

き込みも急増した。 

翌 28 日までの 2 日間でデマ否定のリツイート

は累計32万件に及んだ。ニュースサイトにも広が

り、全国規模の騒動に発展していく。偽情報を打

ち消す各個人の投稿が逆に品不足を連想させた

のだ。「親切心から SNS（交流サイト）で状況を知

らせたい人が相次いだが、噂や否定も含めて情

報の氾濫が人々を不安にさせた」 

SNSは現代生活に欠かせない情報インフラだ。

多くの知恵が瞬時に集まり、とりわけ災害など緊

急時に従来のメディアにはできない力を発揮する。

2011 年の東日本大震災では帰宅困難者の貴重

な経路確認ツールだった。19年の台風 19号上陸

時は浸水や土砂崩れを警告し合う場になった。だ

がそこに大量のノイズが混じり込めば、途端に機

能は狂い出す。理性、判断力とモラル（道徳）が問

われる時代ですね。 

 

PS.上記は最初の 2 日間の動きだが、翌 4/6 付け NHKTV（ちゃんと見てないので誤解もあるかもしれ

ませんが）では同じようなテーマを2/27のデマ投稿から3日目以降の混乱に主体を置いてる様です。 

 

3 月 15 日信濃毎日新聞｢論をつなぐ｣から、 

佐藤卓己氏(京都大学大学院教授)の論説を抜粋しました。 №50 都々平  
………………………………………………………………………………………………………………………………………

■「合理的」な備蓄 

パニック騒動は、それをを報じた新聞やテレビ

に接した人々が買い占めに走り、一時的な品不足

が生じたもので、口コミが原因ではない。 

パニックとは「突発的な不安や恐怖によって引

き起こされる錯乱行動」を意味する。これは「錯乱

行動」と呼ぶべきだろうか。 

メディアが「パニック」と報ずれば、一時的な品

不足が発生することは予測可能である。それを見

越して備蓄するのは「合理的」で、決して「錯乱」と

は呼べないはずだ。 

それはデータでも裏付けられている。 

市場調査会社ネクサー（東京）が運営するサイト

「日本トレントリサーチ」は３月４日、「買い溜めをし

た人の９割は『デマ』だと知っている」との調査結

果を発表した。 

有効回答者９５８人のうち23・３％が「この１ヵ月

以内に買い溜めをしたものがある」と回答し、その

91・５％が「マスクやトイレットペーパーが  今後

不足するという情報」について「デマであることを

知っている」と答えていた。さらに、「買い溜め」を

した人の 90・６％は「買い溜め行為が品薄状態を

引き起こしていると知っている」とも回答してい

る。 

つまり、大半の人々はミクロレベルで自己利益

を最大化する合理的選択をしており、それがマク

ロレベルで不合理な結果をもたらすことにも自覚

的なのである。 

■送り手が混乱？ 

メディアが報じる「あいまい情報」から悪影響を

受けるのは、果たして送り手以外の受け手だけだ

ろうか。むしろ、メディア流言にもっとも多く接する

のは、新聞読者やテレビ視聴者よりも報道関係者

であるはずである。その意味では、「トイレットペー

パー・パニック」という報道をめぐっては、それを報

じる送り手の方がその受け手よりも深刻な混乱状

態に陥っている可能性も否定できない。 
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蕎麦処 いちや   №312 牧野隆彦 

● お食事代の 5％をまーゆでお使いください 

● 環境やお財布にもローインパクトな蕎麦屋を目指して

います平日は予約制となっています  

※前日までにご予約頂いたお客様には一品サービスし

ます 

上田市住吉1160 ℡25-1841 

携帯080-5140-6689  

 

 

 

№186小坂井淳子さん 

１８６番と意外に早いナンバーの小坂井さんですが、

ま～ゆにはあまり参加してきませんでした。 

このまま続けようか？ちょっと迷いながら会費納入

に来てくれました。これはいいところへいらしたとお願

いして、ま～ゆな人に登場してもらうことができまし

た。 

ま～ゆに入ったきっかけ 

ある日、新聞にま～ゆのことが載って、自分が関心

を持っていることが書いてある、どんなことをするの

だろうと興味を持ちました。それで寿限無に話を聞き

に行きました。 

ま～ゆ市でのモノ・コト交換、ハッピーバースデイ、

みそ作り、須川の棚田でのコメ作りと蛍コンサートな

ど楽しい話をいっぱいしてもらいました。 

その頃はミステリーツアーが盛んで、都々平から行

先を告げないで行くバスツアーの話をしてもらい、大

いに気にいって入会しました。 

記憶に残っているところは軽井沢や妙義山へ行っ

たことでした。妙義山はごつごつした岩山を足元に気

を付けながら歩きました。あの頃はみんな若かったな

ァ。 

訪問介護 

小坂井さんは介護ヘルパーをしています。 

血圧、体温測定。排泄、着替え介助。買い物、掃除、

食事作りの仕事などをしています。 

利用者さんの要望をしっかり聞きます。例えば 

カレーは「ジャガイモを大きく切ったほうがいいで

すか、小さくしますか、」など好みを聞いて作ります。 

最初、訪問介護の仕事をすると友達に話したとき、

「大変な仕事だから続かないよ」と言われたそうです。 

ここまで｢大したトラブルもなく１４年間やってこられ

た｣と、しみじみ話されました。 

長く仕事をするには利用者さんとのコミュニケーシ

ョンが何より大事と強調されました。 

１時間あれば３品から４品は作ってしまうそうです。

小坂井さんは調理師免許を持っています。 

まだできるだけ続けていきたいと思っています。 

 

好きなこと 

もともと手ずくな
・ ・ ・ ・

が好きでした。お母さんも手が器

用な人で、松本てまりを作っていたそうです。 

昔の着物をリメイクしてモンペやベスト、帽子を作っ

ています。まず着物を洗ってから、ほどいて布に戻し

ます。 

インタビューの日も作ったモンペをはいて来ました。

モンペは軽くて、履き心地がよさそうでした。 

手作りの袋に帽子やベスト、ジャケットを持ってきて

見せてくれました。 

かすりや昔の藍染布など不要な布があったら欲し

いといわれました。 

固定電話はオレオレ詐欺の心配があるの出ません。

090－8741－5799の携帯へかけてくださいとのこ

とです。 

日帰り温泉に行

くことも好きです。 

それから散歩も

しています。 

車で河川敷の

公園まで行き、そ

こを友達と歩きま

す。車に気を付け

る心配がなく、安

心して歩けるので、

気に入っています。 

せっかくま～ゆを続けることにしたので、ま～ゆ市

や、廿日市など行ってみたいそうです。 

ミーすけ 記 

 



  №130 建築よろず屋のヒデさん   
1987 年 2 月 16 日（月）は、マドリードの南

方約 70km に位置する古都トレドを歩き回っ

た。トレドの旧市街地は坂道ばかりで、30 分も

歩けば町の端から端まで辿り着く。道は大抵

曲がりくねっていて、方向が分からなくなるが、

簡単に泊っているホテルへ帰ることができる。

私が泊ったホテルはアルカサルという巨大な建

物の近くで、アルカサルは丘の頂上にそびえて

いる。つまり、坂道をとにかく上っていけば、自

然にアルカサルの近くに辿り着くのだ。 
 

反対に下って行くと、すそ野を蛇行するタホ

川が見えてくる。トレドの旧市街地はタホ川を

上手に利用した環濠城塞都市としてつくられ

たことがよく分かる。タホ川（Tajo）はスペイン

領内の呼び名で、ポルトガル領内に入るとテー

ジョ川（Tejo）に変わり、大西洋に注ぐ。千曲

川が信濃川に変わるようなものか。ただ全長は

長く約 1,000km にも及ぶ。1584年には初め

てヨーロッパを訪れた日本人、天正遣欧
てんしょうけんおう

少年

使節がリスボンに上陸してローマを目指し、ト

レドを経由していたことを最近知った。 
 

アルカサルは、3 世紀に造られたローマ帝国

の宮殿を、11 世紀にイスラムの支配からトレド

を奪還したアルフォンソ 6 世が要塞に改築し、

1883年には軍隊の士官学校として使われた。

1936 年、スペイン内戦の初期に、共和国軍に

包囲され破壊されたが、1940 年から再建が

始まり 1961 年に完成した。現在は軍事博物

館となっている。 
 

今は、この地で激しい戦いがあったことをま

ったく感じさせない、古く、美しく、ゆっくりと時

間が流れいる。1986年に旧市街地が古都トレ

ドとして世界遺産に登録された。 
 

昼食はアルカサルから 100ｍほど北に行っ

たところに人工的なソコドベル広場があり、そ

の広場に面したレスト

ランで食べたが、スー

プが海水のように塩か

らく、頑張っても 3 口

しか飲めなかった。ホ

テ ル で は ダ メ 元 で

「 Sin sal （ 塩 抜 き

で）」と言ってみた。案の定、「スープの塩を抜く

ことは無理」という対応だったが、出てきたスー

プは薄めてくれたようで、やっと飲むことができ

た。ちなみに、私の泊まったホテルはシングル、

バス付、朝食付きで 1,500 ペセタ（約 1,800

円）だった。 

（つづく）  

   
エンディングチームを再開 

2月のま～ゆ市のミニトーク｢免許証返納後｣のテーブルで話し合っ

た中で、エンディングチームを復活する提案が出ました。 

1 か月後、これに賛同した数人がま～ゆ市にゲストで参加した包括

支援センターの矢嶋さんをも交えて準備を進めるべく会合を持ちまし

た。 

エンディングのテーマは個々人によって捉え方に違いがあります。終末を迎えるにあたっては各

人各様の思いがあるでしょう。テーマを絞って話し合い学びあいたいと思います。 

気楽に論じ合う空気を作っていこうと考えていますから、興味関心のある方はご参加ください。  

※新型コロナウィルスが収まった時点で呼びかけます。 №50 都々平  
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西洋占星術・ヒーリング №267くらげ(水沢） 
● タロット・自然療法・不思議いろいろ 

● ま～ゆ会員は2割引。 
さらに半額までま～ゆ払い可能です。 

● 障害や不具合をお持ちの方の介護や 
お手伝いも、ま～ゆで承ります(介護福祉士) 

上田市中央東 1－19 
連絡先:090-2755-1383 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

雪や寒さを防ぐ為にワラで覆ってある図柄です。 

橋本先生の木彫り教室に通うこと３０年余。 

40㎝×53㎝厚さ約５㎝の板に彫りました 

数年前、彫りから色付けを経て完成まで１年ほどかけました。 

№159 じゅんちゃん 

自治会内にある階段の横 

小学生の通学路になっています。 

パンジー・ビオラ(60株)、水仙・チューリップ・芝桜が 

咲いています。これから順次季節に合った花が咲きます。 

傾斜地に瓦30枚使用のガーデンです。 

№76ぶんちゃん 

 

 

俳 

句 

雛
の
日
に
泰
阜
村
で
唄
ひ
し
子 

雛
の
日
に
モ
ン
ペ
と
羽
織
で
唄
ひ
し
子 

№
158

う
え
の
さ
ん 

戦
時
中
の
雛
の
日
に
、
女
学
校
の
コ
ー
ラ
ス
部
で
泰
阜
村
を
訪
れ
た
。 

講
堂
で
独
唱
し
た
三
年
生
ぐ
ら
い
の
こ
の
子
の
透
明
な
声
が
忘
れ
ら
れ
な
い
。 

 

二
月
の
句 

日
脚
伸
ぶ
投
稿
読
ん
だ
と
声
掛
か
り 

三
月
の
句 

す
れ
違
う
卒
業
生
ら
彼
岸
入
り 

№
130

ヒ
デ
さ
ん 

川 

柳 前
向
き
の
我
に
鞭
打
つ
老
い
の
日
や 

寒
梅
が
咲
い
て
微
笑
む
冬
化
粧 

カ
ラ
オ
ケ
に
リ
ズ
ム
音
痴
が
乗
り
遅
れ 

№
171

山
本 

云
う
関
係
が
続
い
て
き
た 

熊 

そ
れ
じ
ゃ
あ
ど
う
し
た
ら
い
い
ン
で
？ 

先
生 

今
度
の
ウ
イ
ル
ス
騒
ぎ
は
そ
う
言
う
こ
と
を
知
る
だ
け
で
は
十
分
で
は
な
い
。
ウ
イ
ル

ス
の
流
行
に
対
し
て
人
間
社
会
の
側
の
反
応
を
観
察
す
る
こ
と
が
重
要
だ
。
こ
れ
は
ウ

イ
ル
ス
を
通
し
た
自
然
か
ら
の
警
告
と
言
う
面
を
持
っ
て
居
る
。 

熊 

と
言
う
と
？ 

先
生 

コ
ロ
ナ
ウ
イ
ル
ス
は
、
強
い
免
疫
シ
ス
テ
ム
を
持
つ
若
者
は
感
染
し
て
も
重
篤
な
病
気
に

な
ら
な
い
。
人
間
の
側
が
免
疫
力
を
強
く
し
て
、
ウ
イ
ル
ス
と
共
存
す
る
社
会
に
す
る
こ

と
だ 

熊 

な
る
ほ
ど
、
そ
れ
に
し
て
も
ウ
イ
ル
ス
は
自
分
の
設
計
図
で
他
の
細
胞
に
子
孫
を
作
ら

せ
る
な
ん
て
図
々
し
い 

先
生 

し
か
し
、
高
等
動
物
も
オ
ス
は
自
分
の
設
計
図
を
精
子
と
し
て
メ
ス
の
体
内
に
入
れ
て

子
孫
を
作
ら
せ
て
居
る
。
似
た
よ
う
な
も
の
だ 

 

ベーグル屋 ハル  春野仁宣・里美  
● 県産小麦と天然酵母の 

ベーグル＆ヴィーガンブレッドの店  
● 1回のお買い物(500円以上)で 

50ま～ゆお使いになれます  
上田市中央2丁目11-19 

 
Tel & Fax: 0268-75-0777 

chatte-sato@mvb.biglobe.ne.jp 
http://www.fsf-haru.com 
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落 
語 

コ
ロ
ナ
ウ
イ
ル
ス

№
395

い
っ
ち
ゃ

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 

熊 

先
生
、
こ
ん
ち
は 

先
生 

オ
ヤ
熊
さ
ん
慌
て
て
ど
う
し
た
。 

熊 

ど
う
し
た
も
こ
う
し
た
も
、
い
ま
世
間
じ
ゃ
あ
流
行
り
病
で
大
変
な
騒
ぎ
だ 

先
生 

ウ
ム
、
ウ
イ
ル
ス
病
だ
な 

熊 

そ
の
ウ
イ
ル
ス
は
年
寄
り
ナ
ン
で
？
コ
ロ
ブ
ナ
ウ
イ
ル
ス
な
ん
て 

先
生 

コ
ロ
ブ
ナ
ウ
イ
ル
ス
で
は
な
く
て
コ
ロ
ナ
ウ
イ
ル
ス
だ
な
。
〝
２
０
１
９
年
新
型
コ
ロ
ナ

ウ
イ
ル
ス
呼
吸
器
疾
患
〟
の
病
原
体
だ
。
主
に
気
管
や
肺
な
ど
で
病
気
を
引
き
起
こ

す
。 

熊 

そ
う
か
“
ブ
”
は
余
分
か
。
と
こ
ろ
で
ウ
イ
ル
ス
っ
て
ど
ん
な
生
き
物
で
？ 

先
生 

ま
ず
普
通
の
生
物
と
は
サ
イ
ズ
が
違
う
。
例
え
ば
、
大
腸
菌
は
１
ミ
リ
メ
ー
ト
ル
の
千

分
の
１
く
ら
い
の
大
き
さ
だ
が
コ
ロ
ナ
ウ
イ
ル
ス
は
そ
の
ま
た
十
分
の
１
く
ら
い
だ 

熊 

ヘ
エ
、
１
ミ
リ
の
１
万
分
の
１
な
ん
て
想
像
も
で
き
ね
え
、
世
の
中
に
そ
ん
な
小
さ
い

生
き
物
が
い
る
の
か 

先
生 

人
に
感
染
す
る
ウ
イ
ル
ス
だ
け
で
数
百
種
類
も
あ
る
そ
う
だ
。
そ
れ
だ
け
で
は
な
い
。

生
き
物
は
細
胞
内
に
核
や
細
胞
質
を
持
つ
が
、 

ウ
イ
ル
ス
は
自
分
の
体
を
作
る
設

計
図
の
Ｒ
Ｎ
Ａ
と
そ
れ
を
包
む
殻
だ
け
の
単
純
な
造
り
だ
。
だ
か
ら
自
分
自
身
で
は

子
孫
を
残
せ
な
い
。
そ
の
た
め
ウ
イ
ル
ス
は
生
物
で
は
な
い
と
言
う
人
も
い
る 

熊 

じ
ゃ
あ
ど
う
や
っ
て
増
え
る
ン
だ
ろ
う 

先
生 

ウ
イ
ル
ス
は
他
の
生
物
の
細
胞
に
自
分
の
設
計
図
を
送
り
込
ん
で
そ
の
細
胞
の
材
料

を
使
っ
て
子
孫
を
作
る
。
ウ
イ
ル
ス
に
侵
入
さ
れ
た
細
胞
を

宿
主
細
胞
と
言
う
が
、
自
分
の
身
体
を
作
る
材
料
を
ウ
イ

ル
ス
に
奪
わ
れ
る
た
め
、
宿
主
細
胞
は
や
が
て
死
に
至
る 

熊 

そ
ん
な
も
の
が
ど
う
し
て
世
界
中
で
人
の
出
入
り
を
禁
止

し
た
り
、
学
校
を
休
校
に
し
た
り
す
る
ほ
ど
危
険
な
ン
で

す
？ 

先
生 

ウ
イ
ル
ス
は
そ
の
数
を
爆
発
的
に
増
や
し
、
強
い
感
染
力
を

持
っ
て
い
て
、
感
染
し
た
人
と
接
触
し
た
り
、
飛
沫
な
ど
で

他
人
に
感
染
し
て
、
気
管
や
肺
の
細
胞
に
侵
入
し
病
気
を
起
こ
す 

熊 

そ
ん
な
こ
と
が
で
き
る
設
計
図
と
は
ど
ん
な
も
の
な
ん
で
？ 

先
生 

例
え
ば
、
人
の
体
は
37
兆
個
ほ
ど
の
細
胞
か
ら
で
き
て
い
て
、
そ
の
中
に
そ
れ
ぞ
れ

が
２
本
の
鎖
か
ら
な
る
Ｄ
Ｎ
Ａ
と
１
本
鎖
の
Ｒ
Ｎ
Ａ
と
言
う
化
学
物
質
を
持
っ
て
い

る
。
そ
れ
が
設
計
図
の
本
体
だ
。 

熊 

そ
の
Ｄ
Ｎ
Ａ
と
か
Ｒ
Ｎ
Ａ
っ
て
な
ん
で
す
？ 

先
生 

そ
れ
は
核
酸
と
言
う
化
学
物
質
で
、
生
物
体
を
作
る
設
計
図
は
そ
れ
に
書
か
れ
て
居

る 

熊 

カ
ク
さ
ん
は
ダ
ン
プ
の
運
ち
ゃ
ん
だ
っ
た
が
、
今
は
そ
ん
な
こ
と
を
し
て
居
る
と
は
知

ら
な
か
っ
た
。
ウ
イ
ル
ス
も
そ
れ
を
持
っ
て
居
る
ン
で
？ 

先
生 

ウ
イ
ル
ス
は
Ｄ
Ｎ
Ａ
か
Ｒ
Ｎ
Ａ
の
ど
ち
ら
か
１
本
ず
つ
し
か
持
っ
て
い
な
い
。
コ
ロ
ナ
ウ

イ
ル
ス
は
Ｒ
Ｎ
Ａ
だ
け
を
持
つ
。 

熊 

そ
の
設
計
図
通
り
に
作
ら
れ
た
沢
山
の
子
孫
は
ど
う
な
る
の
で
？ 

先
生 

宿
主
の
細
胞
膜
を
抜
け
て
ま
た
新
し
い
し
宿
主
細
胞
に
侵
入
す
る 

熊 

他
の
生
き
物
は
そ
ん
な
こ
と
を
ヤ
ス
ヤ
ス
と
許
し
て
居
る
ン
だ
ろ
う
か
？ 

先
生 

そ
う
で
は
な
い
、
他
の
生
物
も
、
ウ
イ
ル
ス
や
細
菌
な
ど
を
体
に
侵
入
さ
せ
な
い
よ
う

な
防
御
シ
ス
テ
ム
を
持
っ
て
い
る
。
そ
れ
を
免
疫
シ
ス
テ
ム
と
云
う 

熊 

そ
の
免
疫
シ
ス
テ
ム
は
ど
う
な
っ
て
居
る
ン
で
？ 

先
生 

免
疫
シ
ス
テ
ム
と
は
好
中
球
、
マ
ク
ロ
フ
ァ
ー
ジ
、
樹
状
細
胞
な
ど
、
ま
た
Ｂ
細
胞
、
Ｔ

細
胞
な
ど
の
リ
ン
パ
球
を
持
っ
て
い
て
、
そ
れ
ら
が
連
携
し
て
細
菌
や
ウ
イ
ル
ス
な
ど

を
殺
す
。
一
度
ウ
イ
ル
ス
な
ど
と
闘
っ
た
Ｂ
細
胞
や
Ｔ
細
胞
の
一
部
は
そ
れ
を
記
憶

し
て
い
て
、
次
に
同
じ
ウ
イ
ル
ス
が
入
っ
て
く
る
と
素
早
く
反
応
す
る
。
そ
れ
が
ワ
ク

チ
ン
だ 

熊 
な
る
ほ
ど
、
う
ま
く
で
き
て
居
る
。
し
か
し
、
コ
ロ
ナ
ウ
イ
ル
ス
は
そ
の
防
御
シ
ス
テ
ム

を
す
り
抜
け
て
爆
発
的
に
増
殖
し
て
居
る
の
か
。
何
か
薬
は
出
来
な
い
ン
で 

先
生 

や
が
て
薬
は
出
来
る
だ
ろ
う
が
、
ウ
イ
ル
ス
の
方
で
も
、
自
分
の
設
計
図
を
直
し
て
、

そ
の
薬
が
効
か
な
い
よ
う
に
す
る
。
今
ま
で
、
細
菌
や
ウ
イ
ル
ス
と
人
間
の
間
で
そ
う 
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動物たちの声になりたい その 32 №136 にゃんこ先生 
 

グリコさん、ありがとう 

グリコの人気商品「プッチンプリン」のヴィーガン対

応品、「植物生まれのプッチンプリン」が 3月 16日に

発売されました。発売から 3日後、市内のスーパーを

回って 3 軒目で発見。値段は３個パックで１７０円くら

いだったかな。 

私は元々のプッチンプリンを食べたことがないので、

味の比較は出来ませんが、予想以上に軟らかいです。

つるつるっと喉を滑り落ちていきます。添加物も入っ

てますからお勧めするわけではないですが、鶏や牛

の苦しみを食べるよりはましですよ。 

「東京ばな奈」さんにもありがとう！ 

今や、東京土産の代表格の「東京ばな奈」のメーカ

ーから、ヴィーガン対応の「アーモンドキャラメルサン

ド」が東京駅限定で発売されました。当初は、開店前

から行列ができて、開店と同時に売り切れていたそう

です。（コロナウィルスが収まったら誰か東京に行った

ついでに買ってきて下さあい！） 

東京駅ではほかにもヴィーガンお菓子がいくつか

買えます。その１つ、ヒデさんが２月に買ってきてくれ

た、Boule de Rouge 社のＬａｓＯｌａｓ（ラスオラス）の

クッキーは、結構いいお値段でしたが、まるでカントリ

ーマアムみたい。これまで出会った幾多のヴィーガン

クッキーとは一味異なる美味しさでした。 

すべての差別と暴力にNO 

ヴィーガンの中には、肉を食べる人を敵視する発言

をする人もいます。「自分さえよければいい人たち」

「傲慢なヤツら」「人の心を持たない」等など。 

私はあらゆる暴力と差別に反対です、したがって、

肉食者への差別にも反対です。確かに、肉を食う喜び

を既得権益として手放したがらない肉食者に、どうし

て目を開いてくれないんだろうと日々悲しく思います。

はっきり言ってしまいます。

肉を食う友達は友達ではあ

りません。 

でも、私たちが闘う相手

は肉食者ではなく、動物へ

の種差別という行為、現在

のところ合法である屠畜や

肉食です、そこは絶対に取り違えてはならないところ

だと思っています。 

タンパク質神話 

私がヴィーガンだと知った方からの質問で多いの

が「タンパク質はどうやって摂っているの？」 

色々説明するのが面倒な時は、「豆腐や豆を食べて

います」ですませてしまいますが、（私が毎日豆腐を

一丁食べているんじゃないかと思ってる方がいるか

もしれませんが、６０ｇ程度食べるだけですよ。） 実は、

すべてのタンパク質は植物からできています。そして、

植物だけが空気中から窒素を取り込んで分子に分解

して、アミノ酸を作り出すことができるそうです。した

がって、植物由来の食品だけで十分なたんぱく質（必

須アミノ酸も含めて）を摂取可能です。だからこそ、象

は植物だけ食べてあんなに大きくなれるんです。 

カルシウムも、植物から十分な量の摂取が可能で

す。大人になってからもよそのお母さんのおっぱいに

吸いついているのはみっともないですよ！ 

祝！コラボ食堂、完全ヴィーガン化 

昨年11月で開店から丸10年が経ったコラボ食堂。

どうにかこうにか続けてきました。この 3 年程は営業

日の3分の1から半分近くを私がシェフに入っていま

した。「日替わりシェフの店」といううたい文句からは

はずれても、できるだけ臨時休業をせずに店を開け

ていることが、お客さんの心を離さないための大事な

ポイントだと思っていましたから。 

５月からはいつ来てもヴィーガンランチが食べられ

るお店になります。どんな宗教の方をお連れいただい

てもいつでも大丈夫。ただし、オリエンタル・ヴィーガ

ンとも五葷
ご く ん

（ニラ、ノビル、らっきょう、ねぎ、にんにく）

抜きは予約のみの対応になります。精製の過程で動

物の骨を使う白砂糖も、森林を破壊し野生動物の住

処を奪うパーム油もできるだけ使わない方針です。 

新型コロナウィルス、今こそビッグチャンス 

言いたいことは多々ありますが、次回に譲ります。

ひとつだけ、「コロナウィルスに愛を。」 

３月のま～ゆ市で私は「アベ首相に光を送ろう」と言

いました。頭がおかしいとまた思われるかもしれませ

んが、理由があって地球にきたこのウィルスを敵視す

るのは違うと思うんです。第２、第３の新型ウィルスは

必ず現れます。 

今こそ変革の時、野生動物のみならず、抗生物質漬

けの家畜の死体を食べることをやめる時です。  とこ

ろで、感染者に占めるヴィーガンの割合はどのくらい

でしょうね。かなり少ないはずです。次号では世の中

が落ち着きを取り戻していて、その話もできればいい

なと思います。

 



蕎麦屋  つゞき    №412 近藤 薫 

● お食事代のうち 100 円をま～ゆでお使いください 

● 浅間山麓 700ｍの自家製・手打ちそばです 

●珍しい変わりそばや、箱寿司･蒸し寿司などもあります  

●営業は４～12 月の金土日、11：30～14：00 です 

◇所;湯の丸ＩＣから山側へ 800ｍ祢津ＪＡの近くです 

東御市祢津1308 ℡0268-63-6192  

－16－ 

都々平のたわごと    

ベーシックインカム 

新型コロナウイルスの感染拡大で、この国は方向性が定まらず、ウロウロ

するばかりです。“感染対策„と“所得補償„は予算が伴うので思案しているう

ちに事態が悪化するばかり。そんな折、私は｢ベーシックインカム制が布かれ

ていたら取りあえず食いつないでいられるのだから、国民の不安はなくて、

政府も感染対策に全力で取り組められるはず｣と考えていました。 

そうしたら、なんとこの制度に着目して実行に向かっている国があることを知りました。 
 

新型コロナウイルスの感染者数が世界2位に達したスペインは、経済の立て直しに向け、「ユニバーサ

ル・ベーシック・インカム（最低所得保障制度）」制度を導入することを決定した。4月5日、経済大臣のナ

ディア・カルビニョが発表した新たなスキームは、終了期限を設けずに導入されることになる。 

というが、政府は既に導入に向けた調整を進めている (予算規模などの詳細は未定) 。感染拡大に

よるダメージからの復興に向け、首相は 3月 17日、2000億ユーロ（約 24兆円）の支援策を発表して

いた。 

カルビニョ経済大臣は「ユニバーサル・ベーシック・インカムの導入に向けた手続きは、非常に煩雑なも

のになるが、我々のチームは決意をもって取り組んでおり、可能な限り迅速に導入する」と述べた。 
forbesjapanより抜粋 

※なお、｢あくまで支給されるのは、最低限の収入すら得られなかった人達であることがしっかりと語

られていて、どちらかというと生活保護等の多くの国で行われている制度と同じであり、すべての国民に

一律で生活費を配布するベーシックインカムとは異なるも｣との情報も流れています。 
 

4 月 16 日 “国民一人当たり 10 万円給付„とセットで、全国に“緊急事態宣言„が
＊
発出されました。

その財源が何であれ、ゆくゆくは子孫への負担となるのです。でも、ベーシックインカム制を上手に運営

すれば現状の福祉予算は削減できるわけで、導入可能と考えたいです。 

武器はいらぬ ｢防衛費を削って回せ｣ 

“国を守る„という大義名分のもと、軍事力は(好むと好まざるとに拘
かかわ

らず)絶対必要と思い込んでい

るかもしれませんが、どんなに強大な武器を持っても災害や災禍には立ち向かえません。コロナウィルス

という敵には無力であることを思い知らされました。国民の命を守ってこその国防です。 
 

 米メディアによると、４００人以上の新型コロナ感染が確認されている「セオドア・ルーズベルト」や、横

須賀基地（神奈川県横須賀市）を母港とする「ロナルド・レーガン」など計４隻の米軍空母の乗組員から

陽性反応が出た。１０日付の中国共産党機関紙・人民日報系の環球時報は「ウイルス感染によって米海

軍の全世界への展開能力はすでに深刻な打撃を受け、東シナ海、台湾海峡、南シナ海で米軍は対処困

難になっている」という軍事専門家の分析を伝えた。との情報が流れています。 

だったら中国が戦争を仕掛けるチャンス？でもそうじゃなさそう。どの国だって戦争のリスクはわかっ

ているからです。ではどうして軍拡競争をしているのでしょう？｢どこかから攻め込まれたら大変｣の幻覚

にとらわれているから…。今のように“見えない敵„との戦いの方がはるかに脅威なのです。 

｢抑止力｣という幻想を解きほぐして、地球に住む人類が一丸となってコロナウィルスにたちむかう。

｢戦争なんて愚かしい｣と気づいてきたのではないでしょうか。 

いよいよ世界平和が実現する！そんな期待に胸を膨らます都々平です。 

 

*首相から発せられた耳慣れない
言葉であるが敢えて引用した。 

甲田はきもの店      №39 甲田 
● ご利用金額の 10％まで 

｢ま～ゆ｣をお使い下さい 

● 靴、草履、下駄などの修理は20％まで使えます 

上田市中央4-6-24 

℡22-1272 



 

５月の    は 中 止 し ま
す 
昨今の状況を鑑みて、毎年春からスタートしている廿日

市を、5月は 4月に続いて中止といたします。 

6月は開催できればいいなと考えておりますが、今後どう

なるか分かりませんので、引き続き状況を見て判断したい

と思います。 

みなさまにお会いできる日まで、体に気をつけながら、

日々自分にできることを楽しく明るく笑顔で過ごしたいと思

います。  みなさまもご自愛ください。 

ひなちゃん 

５月・6月の 

現状(4月 20日現在)では開催可能かどうか判断が困難で

す。一応年間計画通りを崩しませんが、5 月は連休明けに決

定し、MLで通知します。 

(インターネット環境にない方は直前に連絡先にお尋ねください) 

)  

 

 

 

大豆種播き 
✲ 日 時 ６月 27 日（土） 

  ９時から お昼頃まで 

✲ 場 所 平井寺(大郷)の畑 

✲ 持ち物 おやつ・ 飲み物・ 鍬 

※ 雨天のときは変更あり。 

 

 

代 表  安 井 啓 子 

ま～ゆ 連絡先  前 田 光 俊 

 〒386-0041 上田市 秋和  503-6 
  TEL  27-1230 

ホームページ  

http://mayu.lolipop.jp/santo/ 
 
 

 会報に携わった人  
 
 編集長  前田光俊 

 記事  安井啓子・前田美枝子・中島邦夫 

 イラスト  竹内紀子(カット)  

斉藤唯結
ゆ ゆ い

(表紙) 

 写真 前田光俊・竹内秀夫・ 

 校正  前田光俊・竹内紀子・前田美枝子 

レクリエーションチーム企画 サイクリング ㏌“ 青木村„ 
年初から「新型コロナウイルス」の影響で皆さんの生活そのものが大変不安になっています。  

「新型コロナウイルス」から解放されて、日頃の運動不足やストレスを解消しましょう。 

今年は当初、「軽井沢」を走る計画を立てていましたが、貸自転車等を利用することから東

京方面からの来客も多く「新型コロナウイルス」の感染が心配されるので、原点に戻って

「寿限無」を発着点として「青木村」を企画しました。  

のどかな田園風景をさわやかな空気を吸い込み、自然に親しみながら走りましょう。 
 

☆行程 午前 10：00「寿限無」集合・出発⇒「上田大橋」⇒下之条⇒「浦野川」沿い⇒仁古

田交差点⇒「太子公園」（昼食）⇒「田沢温泉」（入浴）⇒ 一路「旧東山道」を下り

「寿限無」へ（１5：30頃着） （約２０ｋｍ）       

☆持参するもの 
 ①自身の自転車  ②昼食お弁当‣飲料水    ③帽子(ヘル

メット）④サングラス ⑤タオル 

☆費用 入浴代 200円。 保険代若干 

 

秋和 ま～ゆ田んぼの田植祭  
 
今年は 3 月末から４月上旬まで寒い日が続き、見てもら

えない桜の花が頑張っています。この後どうなるか分かりま

せんが、例年通り１７日、1８日に筋播きをして苗を育てたい

と思っています。 

そこで田植祭です。下記の通り、大勢で盛大に賑やかに

やりましょう。  ※雨天決行です。 №2 ごんべえ 
 

日時 ６月６日（土）午前９時から２時間程 

場所 秋和ま～ゆ田んぼ（秋和保育園北側） 

持ち物 飲み物・おやつ・長靴・(雨天の時は雨具)  

 

 

 

参加締切 5 月 ２ 日（土） 

連絡先   

・ ねこ 21-0530  45kaneko@384.jp 
・ ミーすけ 27-1230  

miisuke3eco@yahoo.co.jp 
 


